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! ! ! !一部其貌不扬的小车，价值十
万余元，等它装上了“眼睛”———全
景相机、激光扫描仪，“耳朵”———传
感器、导航天线，再加一颗“智慧心”
———北斗导航系统，身价就翻了五
六十倍。依靠它，测绘人员能“画”出
整个城市的面貌。在上海，以打造
“北斗硅谷”为目标的北斗产业技术
创新西虹桥基地初露锋芒，国产导
航卫星产业的应用从“高大上”到
“小而美”，与消费市场渐行渐近。

画城市测桥梁助耕地

小车的学名叫三维激光移动扫
描车，技术人员不用下车，边开边扫
描，利用北斗导航系统，每秒扫 !""

万个点的经度、纬度、高度，用“点
云”就可以直接处理成精度为 !#$

毫米的 $%模型。“一座城市大到高
楼、小到地下水管，每一个细节都可
以‘画’出来，对基础信息采集非常
有帮助。”研发单位上海华测导航技
术有限公司总经理朴东国说，运用
导航产品，可以建立智慧城市数据
库。比如，市政消火栓、路灯、输电杆
塔、雨水井、污水井的精确位置都能
准确探知。
观测桥梁变形、路基沉降，北斗

同样是能手。一辆重型卡车过桥，桥
梁会有多么微小的变形？肉眼无法
判断，北斗一清二楚。高精度测量接
收机能敏锐感受厘米级变形，每秒
!"次监测。
农民耕地也能看“北斗”。华测

公司开发了精细农机自动导航系
统，农机是直行还是转圈，工作多长
时间、多大面积，都由系统指挥，可
实现 &'小时无人驾驶。“今年春耕，

新疆不少农业合作社都装上了新系
统，大大提高了农耕效率，我们一个
多月卖了 '""台，现在有 ("个团队
在农村安装还忙不过来。”
每一项北斗在产业上的应用都

是潜心研发的结果。朴东国认为，机
会总是留给有准备的人。公司从
&""$年开始做导航产品，历经 )年
沉寂期，从 &""*年开始逐步走向市
场。&"!&年底，我国自主开发、独立
运行的北斗卫星导航系统开始提供
服务，上海积极布局，华测抓住机
会，迎来发展黄金期。

!电子管家"看护家人

应用北斗，上天、入地、下海，不
算难，可怎么让市民实实在在体会，
却不易，靠企业单打独斗更不行。由
上海牵头的北斗导航卫星大众应用
长三角示范工程已全面铺开，首批
!+)万台北斗终端已发放到老人、孩
子手中。

在北斗产业园区展示中心，记
者看到一个按键格外大的手机。“看

上去，它跟一般的老人手机没什么
差别，但它内置北斗芯片，背后有
‘,-,’报警按键，如果老人摔倒了，
按一下，内置的 )个亲情号码可反
复循环拨打，直到有人接听。”参与
示范工程的上海位盟信息技术有限
公司负责人杜洋说，手机还可以每
)到 !"分钟自动上传位置信息，亲
人可下载 .//，精确“捕捉”老人行
踪。“目前，我们在青浦各大社区推
广了 0&""台，由政府购买服务，免
费提供手机给老人，公司承担后台
研发以及流量费。”

学生机妙用更多，除了定位服
务，还能开展学业管理。比如，校车上
安装北斗系统，学生上下校车的信息
可以推送给老师和家长；还可以根据
学生的活动情况，比如是否长时间待
在一个空间不动等，来综合判断学生
素质。记者了解到，到年底，学籍卡管
理也将集成到学生机里。
示范工程让位盟公司有了更多

商业想象。“市民对北斗的认知度明
显提高，民政、教育等政府部门也都

敞开合作大门，对未来的推广很有
利。虽然目前投入了几百万元还没
什么产出，但我们对盈利前景非常
看好。”今年，公司将在青浦投放 &

万多台设备，明年初开始大规模向
全国推广，计划投放 &"万台北斗导
航服务产品。

联合实验室孵新技术

像华测、位盟这样的企业，在北
斗产业技术创新西虹桥基地有 $"

多家。“产业集聚效应明显，我们实
际成立才不到 !年。”基地运营方、
上海西虹桥导航产业发展有限公司
总经理李坚介绍，&"!$年 !&月 $!

日，西虹桥基地开园运行，成为国内
首个北斗产业园区。

园区还汇聚上海交通大学、武
汉大学、国防科技大学等一批在导
航专业有科研优势的院校，成立联
合实验室、研究所，与企业联合攻
关。比如，最近交大的一项“室内外
高精度无缝定位”技术正在实验室
验证。这项技术能应用在人流量大、

监管难度高的超市、商场、景点等
地。“很多技术既期待它变成产品，
走向商业化应用，又不能止于产品。
比如，用户使用北斗导航带来的海
量数据怎么利用，对大数据的挖掘
开拓更需要实验室发挥先导作用。”
根据中国卫星导航定位协会的

数据，截至 &"!)年，我国卫星导航
产业总值将超过 &&)"亿元，成为重
要的国民经济增长点。“与 1/,相
比，北斗有一项独门绝技‘短报文通
信功能’，将导航与通信紧密结合。
在民用市场，前景广阔。”李坚透露，
北斗导航芯片近年来连续“跳水”，
与 1/,芯片价差缩小，国内产业趁
势而上。
目前，上海北斗地基增强网建

设完成，北斗精度增强信号可覆盖
上海及周边地区，导航系统的定位
精度可以降低到米级、厘米级甚至
毫米级，并可提供高精度授时等服
务。上海力争做领头羊，在北斗产业
上实现突破。

本报记者 叶薇
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! ! ! !昨天，记者在闸北区政协采访
时，欣喜地看到委员履职的一串数
字：今年以来，政协委员提交的提
案、社情民意等多达 0"& 篇，其中
关注百姓民生问题的建言有 '&!

篇，其中 !20 篇建言反映的群众
呼声，得到了政府等有关部门的
积极回应和高效解决，其他的也
正在或准备落实解决中。在群众
路线教育实践活动中，区政协机
关和广大政协委员用民生建言的
强力“助推器”，督促职能部门积极
高效解决百姓生活中的急事难事，
取得了良好成效。

解决居民身边事
“政协的同志，向你们反映个情

况，我们小区垃圾清运作业时间能
否调整一下？”今年上半年，当区政
协党员干部深入结对小区———上工
新村开展“当一天居委会干部”活动
时，居民们就抛出了这道难题。
原来，上工新村是个老旧小区，

每天傍晚垃圾清运时，正好是下班
人流高峰，垃圾车堵在狭窄的道路
上，给小区交通带来不便。另外，这
个时间正好是家家户户准备晚餐的
时候，清运垃圾尘土飞扬，关窗都来
不及。“尤其是到了冬天，傍晚冲洗

垃圾箱，致使道路结冰，很容易让腿
脚不便的老人摔倒。”区政协领导当
即联系环卫公司，一五一十道出了
居民群众对此事的看法和期待，“我
知道你们工作也有难处，但再难也
应该把居民的困难放在第一位
……”没多久，环卫公司就重新设计
工作流程，克服自己的困难，把清运
垃圾时间改在了人流较少的下午 !

时左右，彻底解决了居民的后顾之
忧，大家都非常满意，称赞政协“为
民解难的作风好”。
“当一天居委会干部”，是闸北

区政协开展群众路线教育实践活动
的一项创新举措，机关 &"名党员干
部，包括主席班子成员，每人都要下
社区蹲点一天，做到“走百家门、知
百家情”，通过走访慰问、接待来访
等形式，广泛听取群众意见，及时整
理汇总。对群众反映强烈的问题和
合理诉求，通过项目化运作，主动当
好居委会与机关相关职能部门的联
络人，跟进助推解决。如今年黄梅汛
期，区政协及时与区建交委、防汛办
协商沟通，积极落实经费和建设单
位，组织实施排水系统“小包围”工
程，解决了长期困扰老旧小区的暴

雨积水等问题。

道路乱象一朝除
关注百姓民生问题，区政协委

员的建言可谓贴心贴肉，而承办部
门和单位迅速响应，办理解决也是
实实在在，毫不马虎。
江杨南路是闸北区与虹口区的

一条交界路段，沿街商铺众多、人口
流动性大，占道经营、乱停车现象十
分严重。今年初，区政协委员杨景明
对这一路段进行仔细观察后发现，周
边幼儿园、居民区集中，由于在两区
交界处疏于管理，造成交通事故和治
安案件频发，当地群众怨声四起。经
过多次仔细调查取证，杨景明撰写了
一篇《关于归并江杨南路西侧人行道
管理权限的建议》，指出迫切需要协
调解决跨区域多头管理的难题。
这篇社情民意信息立即被市政

协采用并转交有关部门办理，虹口
区区长、公安局长看到后作出批示，
指派交警、市政、城管等相关部门负
责人，在春节前后两次登门拜访杨
景明，经双方沟通协商，采取加大硬
件设施投入、建立跨区联合执法机
制等举措，有效解决了难题。

本市社区卫生服务中心有个普
遍现象：每到年底最后一个月，往往
常用药品缺乏。而社区卫生服务中心
常客以老年人、慢性病人为主，一般
需要每天服药，出现药品短缺状况时，
只得跑去等级医院配药。区政协委员
姚小充通过走访病人、去医院实地了
解情况等，掌握了问题发生的前因后
果，并撰写提案，建议社区卫生服务
中心合理配置医药资源，一些常用
药、慢性病药品可以预留一些余量。
区卫计委收到建言后，立即调

研梳理社区居民常用药物品种和种
类，并制定出台政策，允许社区卫生
服务中心配置 $"种基本药物目录
以外的常用药，在 *家社区卫生服
务中心实行错开种类增配常用药品
的方式，尽可能满足社区居民的基
本医疗卫生服务需求。

!失独家庭"获关注
上海的老龄化问题日益突出，

在老年群体中存在的“失独家庭”需
要更多的帮助，区政协委员陆忠走
访许多“失独家庭”后，深切感受到
他们的痛苦和无奈，他提交相关社
情民意，建议建立独生子女伤残死

亡家庭的基本信息和需求档案，对
这些家庭要长期纳入街道的“民生
保障”工作系统内，有特殊需求时，
则由街道政府和居民区党组织，主
动上门帮助解决。
这条社情民意立即被全国政协

采用并报送国务院供相关部委决策
参考。国家民政部还因这条信息，批
准成立慈孝特困老人救助基金会，
旨在救助以失独老人为主的困难老
人。救助形式主要包括定期发放慰
问金、生活便利卡，免费体检、健康
照料和志愿者陪伴等服务；同时也
计划探索建立新的养老机构收住失
独老人。目前已在国内部分省市试
点，有望进一步推广。今年，闸北区
政协委员紧紧围绕百姓民生问题，
报送社情民意。截至昨天，闸北区政
协已被市政协采用社情民意 !!&

篇，在全市各区县名列第一。
本报记者 江跃中 通讯员 胡克群

!"#篇民生建言成强力!助推器"

闸北区政协委员督促职能部门高效解决百姓难事
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